

Bibliographie

Autor(en): **[s.n.]**

Objektyp: **ReferenceList**

Zeitschrift: **L'Afrique explorée et civilisée**

Band (Jahr): **12 (1891)**

Heft 8

PDF erstellt am: **19.09.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

rité locale est chargée de surveiller les noirs qui viennent dans les villes appartenant aux Français avec la pensée d'y chercher leur affranchissement et de prendre les mesures d'ordre nécessaire si leur présence y devenait dangereuse pour la sécurité publique.

Il a aussi été question de fonder dans les territoires qui avoisinent le littoral, entre Saint-Louis, Rufisque et Dakar, des villages indigènes, où les affranchis seront groupés et habitués, sous une direction intelligente, à un travail régulier qui leur sera profitable; le sentiment de la solidarité se développera en eux et ils pourront devenir capables d'exercer une bonne influence sur les autres natifs ¹.

En terminant, nous rappellerons ce que nous disions l'année dernière (p. 21-22), des *villages de liberté* fondés à Kayes, Bakel, Médine, etc. sur l'ordre du lieutenant-colonel Gallieni. Quelque récente qu'en soit la création, cette œuvre porte déjà des fruits de civilisation qu'on ne doit pas méconnaître.

BIBLIOGRAPHIE ²

Arthur-Silva White. THE DEVELOPMENT OF AFRICA. London (George, Philip et Son), 1890, in-8°, 343 p., illustrated with a set of fourteen maps specially designed by E. G. Ravenstein. — La seule indication de dix-sept cartes originales, dessinées par le savant cartographe de la Société royale de géographie de Londres, spécialement pour le volume de M. White, garantit le sérieux avec lequel celui-ci a composé son ouvrage. A une époque où les puissances européennes se partagent le continent africain sans connaître l'intérieur des immenses territoires qu'elles s'attribuent comme zone d'influence, et où se pose le problème de la colonisation de l'Afrique, le consciencieux secrétaire de la Société de géographie d'Edimbourg a voulu montrer à ceux qui, d'un cœur léger, encouragent les acquisitions territoriales illimitées, sans s'inquiéter des frais ni de la fin de l'entreprise, combien les expériences auxquelles ils poussent peuvent être chèrement achetées.

La question africaine est avant tout un problème géographique, et pour le résoudre, la première condition est d'en connaître les conditions

¹ Cf., p. 146-147, le Rapport de M. Boegner au Comité des missions évangéliques de Paris

² On peut se procurer à la librairie H. Georg, à Genève et à Bâle, tous les ouvrages dont il est rendu compte dans l'*Afrique explorée et civilisée*.

géographiques; après cela seulement il sera possible d'en comprendre les conditions politiques. Aussi M. White a-t-il cherché à déduire, de l'étude physique et politique du continent, les lois générales qui doivent présider à son développement. L'exposé de l'orographie, des lacs et des rivières de l'Afrique, lui a fait découvrir les signes de moindre résistance physique aux migrations des tribus; tandis que l'examen des rapports politiques lui a servi à faire comprendre les mouvements du commerce. L'étude des conditions climatologiques des diverses régions lui permet de juger si elles sont propres aux entreprises commerciales ou aux établissements coloniaux des Européens. C'est de leur caractère distinctif et de leurs ressources que dépendront la nature et la direction de leur développement politique.

L'auteur a voulu, pour ainsi dire, construire l'Afrique sous les yeux du lecteur, en en donnant successivement des tableaux complets. Le concours de M. Ravenstein lui a été extrêmement précieux, car, grâce aux cartes : de l'hypsométrie, des bassins des fleuves, des températures moyennes, des pluies, des zones de végétation, des produits commerciaux, des langues, des religions, des progrès de l'exploration, du partage politique et des formes de gouvernement, le volume parle en même temps à l'esprit et aux yeux du lecteur, ce qui est le moyen le meilleur de fournir des connaissances solides et précises. Aussi ne pouvons-nous assez recommander la lecture de cet ouvrage à tous ceux dont l'intérêt pour les questions africaines veut se nourrir non de préjugés mais de faits réels, les seuls trésors scientifiques qui demeurent et qui permettent d'apprécier sainement les procédés de ceux qui se présentent comme seuls capables de coloniser, ou de donner aux indigènes les bienfaits de la civilisation.

Supplément au Bulletin mensuel.

Des dépêches de Lisbonne, du 24 et du 25 juillet, annoncent que la mission Fourneau, envoyée par M. de Brazza, vers le lac Tchad, par la Sangha, pour appuyer celle de Crampel, a été traîtreusement attaquée par des indigènes qui voulaient s'emparer des marchandises dont la vue excitait leurs convoitises. M. Fourneau a été blessé; un de ses seconds, M. Thirié, a succombé aux coups d'assagaies qu'il avait reçus. Les Sénégalais ont dégagé la mission qui est rentrée à Ouesso. Quant à l'expédition Crampel, les dernières nouvelles confirment ce que nous en disons p. 234-235.
